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Niederschrift 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Bendfeld (BENDF/GV/03/2022) 

vom 23.11.2022 
 
Anwesend: 

Bürgermeister/in 
Herr Ingo F. Lage  

1. stellv. Bürgermeister/in 
Frau Sigrid Puck-Nebendahl  

2. stellv. Bürgermeister/in 
Herr Jan-Hinrich Puck  

Mitglieder 
Herr Thomas Ewoldt  
Herr Thomas Fettweiß  
Herr Klaus Löptin  
Frau Bärbel Pries  
Frau Alexandra Sass  
Frau Melanie Smarsch  

  
Herr Frank Fassmann  
Frau Birte Minier  
 
 
 
Beginn: 19:30 Uhr 
Ende 21:20 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Bendfeld, Dorfstr. 32, 

Dorfgemeinschaftshaus/Feuerwehrgerätehaus 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlich-

keit zu beratenden Tagesordnungspunkte 
 

   
 4.   Einwohnerfragestunde  
   
 5.   Niederschrift der Sitzung der Gemeindevertretung vom 

08.06.2022 und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sit-
zung gefassten Beschlüsse 
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 6.   Berichte der Ausschüsse und des Bürgermeisters  
   
 7.   Bericht über die im 1. Halbjahr 2022 entstandenen über- 

und außerplanmäßigen Ausgaben 
BENDF/BV/056/2022 

   
 8.   Kalkulation und Neufassung Gewässerunterhaltungsgebüh-

ren 
BENDF/BV/057/2022 

   
 9.   Beratung und Beschlussfassung über die Aufgabenübertra-

gung der Oberflächenwasserentsorgung an den Zweckver-
band Ostholstein 

BENDF/BV/058/2022 

   
 10.   Beratung zum Beitritt und Gründung eines Zweckverbandes 

zum Bau und Betrieb einer Schwimmhalle in der Gemeinde 
Ostseebad Laboe 

 

   
 11.   Beschlussfassung über die Benutzungsordnung für das 

Dorfgemeinschaftshaus 
 

   
 12.   Beratung und Beschlußvorlage GV Bendfeld 23.11.2022 

Photovoltaik-Freiflächenanlagen (FFPVA) in der Gemeinde 
Bendfeld 

 

   
 13.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 19:30 Uhr und begrüßt die Anwesenden. Er stellt 
fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit gegeben 
ist.  
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Herr Löptin beantragt die Aufnahme des Tagesordnungspunktes „Beratung und Beschluß-
vorlage GV Bendfeld 23.11.2022 Photovoltaik-Freiflächenanlagen (FFPVA) in der Gemeinde 
Bendfeld“. 
 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Aufnahme des Tagesordnungspunktes „Beratung 
und Beschlußvorlage GV Bendfeld 23.11.2022 Photovoltaik-Freiflächenanlagen (FFPVA) in 
der Gemeinde Bendfeld“ als TOP 12. Die nachfolgenden Punkte verschieben sich entspre-
chend. 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 
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TO-Punkt  3: Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 
 
Der Vorsitzende lässt über den Ausschluss der Öffentlichkeit der in nichtöffentlicher Sitzung 
zu beratenden Tagesordnungspunkte abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
Die in der Tagesordnung im nichtöffentlichen Teil genannten Tagesordnungspunkte entfal-
len. 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  4: Einwohnerfragestunde 
 
Keine Fragen seitens der Einwohner. 
 
 
 
TO-Punkt  5: Niederschrift der Sitzung der Gemeindevertretung vom 08.06.2022 

und Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Be-
schlüsse 

 
Es gibt keine Einwände oder Ergänzungen. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung genehmigt die Niederschrift der Sitzung vom 08.06.2022. 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  6: Berichte der Ausschüsse und des Bürgermeisters 
 
Bürgermeister 
 
Der Bürgermeister berichtet über die positiven Rückmeldungen nach Fertigstellung der Stra-
ßen und der damit zusammenhängenden Wasserführung. 
 
Die Gespräche mit dem ZVO gehen voran, seitens des ZVO gibt es positive Signale. 
Eine Übernahme des Netzes vor dem 01.01.2024 ist wohl nicht realisierbar. 
 
Kulturausschuss 
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Der Kulturausschuss berichtet von der Sitzung vom 07.11. Die Gemeinde Probsteierhagen 
bedankt sich für die gute Aushilfe. Leider fehlen aktuell noch 50 Kuchengabeln.  
 
Im Januar wird es eine Terminkonferenz zwischen den Kultur Ausschüssen Krummbek und 
Bendfeld, sowie der Freiwilligen Feuerwehr Krummbek-Bendfeld geben. Ziel ist eine genaue 
Abstimmung und Kooperation, um Überschneidungen zu vermeiden. 
 
Freiwillige Feuerwehr 
 
Die Freiwillige Feuerwehr kann die jetzt 2 jährige Zusammenarbeit mit der Freiwilligen Feu-
erwehr Krummbek als nur sehr sehr gut bezeichnen. 
 
Die Beschaffung eines MTW und eines Anhängers wird vorrausichtlich bei ca. 80.000 Euro 
liegen. 
Dies bedeutet für Bendfeld einen Aufwand von rund 22.000 Euro. 
 
Die Kameraden aus Krummbek beschaffen ein Gasmessgerät. 
 
Der Preis für Einsatzschutzkleidung ist von rund 650 Euro auf 1200 Euro pro Satz gestiegen. 
 
Es sind wieder einige Feste in der Planung. 
 
Am 01.12.2022 ist die Delegiertenversammlung. 
 
Aktuell zählt man 36 aktive Mitglieder, wovon 20 meist zugegen sind. 
 
Die Mitgliederwerbung muss favorisiert werden. 
 
Bürgermeister 
 
Bezüglich der Anpflanzungen der Sturmschäden Lindenallee 5 – 9 hat man Rücksprache mit 
dem Amt Probstei Herrn Hinz gehalten. Hier sind diverse Richtlinien von Ver- und Entsorgern 
einzuhalten. 
Man sollte abwarten und ein eventuelles ausschlagen der Bäume beobachten. 
Pflanzen sollte man wenn dann im Herbst. 
 
Der Bergahorn ist ein erhaltenswerter Baum und hier soll es einen Korrekturschnitt geben. 
 
Die Stromverteilung im DGH wurde begutachtet.  
1 Zähler könnte weg. 
Die Instandsetzung der Verteilung würde sich auf ca. 15.000 Euro belaufen.  
Es entsteht eine kurze Diskussion. 
 
 
 
TO-Punkt  7: Bericht über die im 1. Halbjahr 2022 entstandenen über- und au-

ßerplanmäßigen Ausgaben 
Vorlage: BENDF/BV/056/2022 

 
Sachverhalt: 
 
Gemäß § 82 GO i.V.m. § 4 der Haushaltssatzung der Gemeinde Bendfeld ist der Bürger-
meister verpflichtet, der Gemeindevertretung mindestens halbjährlich über die geleisteten 
unerheblichen über und außerplanmäßigen Ausgaben zu berichten. Der Höchstbetrag für 
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unerhebliche über- und außerplanmäßige Ausgaben, für deren Leistung der Bürgermeister 
seine Zustimmung erteilen kann, wurde in der Haushaltssatzung mit 500,00 € festgelegt. In 
diesen Fällen gilt die Zustimmung der Gemeindevertretung als erteilt. 
  
Wie der beigefügten Aufstellung zu entnehmen ist, sind im laufenden Haushaltsjahr 2022 bis 
zum Zeitpunkt der Erstellung dieser Vorlage unerheblichen über- und außerplanmäßigen 
Ausgaben, die nicht durch einen Deckungskreis gedeckt sind, in Höhe von 119,95 € entstan-
den. 
 
Erhebliche über- und außerplanmäßige Ausgaben, die den in der Haushaltssatzung festge-
legten Höchstbetrag von 500,00 € übersteigen und nicht durch einen Deckungskreis gedeckt 
sind, sind keine entstanden. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung nimmt die im 1. Halbjahr 2022 entstandenen über- und außerplan-
mäßigen Ausgaben in Höhe von 119,95 € zur Kenntnis. 
 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  8: Kalkulation und Neufassung Gewässerunterhaltungsgebühren 

Vorlage: BENDF/BV/057/2022 
 
Sachverhalt: 
 
Die Gemeinde Bendfeld erhebt Gewässerunterhaltungsgebühren zur Deckung der Kosten, 
die der Gemeinde für die Aufgabenerfüllung der Gewässerunterhaltung entstehen. Dies sind 
eigene Aufwendungen, Mitgliedsbeiträge an Gewässerunterhaltungsverbände und Verwal-
tungskosten. 
 
Auf Grund einer Rechtslücke konnten die Kosten, die den Gemeinden bis zum Jahr 2019 
entstanden, nicht auf die Bürger umgelegt werden. Somit steht auch in der anliegenden Kal-
kulation kein Berechnungsjahr 2019 im Hinblick auf eine mögliche Unterdeckung zur Verfü-
gung, da eine Erhebung in dem Jahr nicht statthaft war. Das Land Schleswig-Holstein hat 
mittlerweile mit dem neuen Wassergesetz und entsprechenden Begleitgesetzen die notwen-
digen Rechtsgrundlagen für die Umlage der entstehenden Kosten geschaffen. Durch die 
Veränderung wird es auch erforderlich, unabhängig vom Alter der Satzung eine Neufassung 
der Satzung zu beschließen.  
 
Zu dem können nunmehr auch Kosten zum Binnenhochwasserschutz auf die Bürger umge-
legt werden. Dies ist im Bereich des Gewässerunterhaltungsverbandes Schönberger Au 
möglich, in der Kalkulation sind diese Kosten nunmehr mit aufgenommen worden.  
 
Insgesamt hat der Gewässerunterhaltungsverband Schönberger Au eine Erhöhung der Ge-
bühren ab 2020 umgesetzt, zum Jahr 2023 wird voraussichtlich eine weitere Erhöhung erfol-
gen. Diese ist in der Kalkulation berücksichtigt. Für die Jahre 2020 und 2021 ergibt sich ins-
gesamt eine Unterdeckung, die über die Neukalkulation ausgeglichen werden sollen.  
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Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt 
 

a) die Annahme der vorliegenden Kalkulation zu Benutzungsgebühren zur Deckung der 
Unterhaltungskosten der Gewässer in der Gemeinde Bendfeld   

 
b) sowie die „Satzung über die Erhebung von Benutzungsgebühren zur Deckung der 

Unterhaltungskosten der Gewässer in der Gemeinde Bendfeld (Gewässerunterhal-
tungsgebührensatzung – GewässerUnhGebSa)“ in der Fassung des vorliegenden 
Entwurfs. 

 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  9: Beratung und Beschlussfassung über die Aufgabenübertragung 

der Oberflächenwasserentsorgung an den Zweckverband Osthol-
stein 
Vorlage: BENDF/BV/058/2022 

 
Sachverhalt: 
 
Bereits seit Jahren beschäftigt sich die Gemeinde mit der Frage der Übertragung der Aufga-
be der schadlosen Beseitigung von Regenwasser auf den Zweckverband Ostholstein (ZVO). 
In diversen Gremiensitzungen der Gemeinde, aber auch öffentlichen Veranstaltungen für die 
Einwohnerinnen und Einwohner wurden rechtliche Hintergründe und Notwendigkeiten erläu-
tert und diskutiert. In einer Fragebogenaktion mit einer sehr hohen Rücklaufquote wurden 
versiegelte Flächen erfasst. Weitere insbesondere kalkulatorische Fragestellungen wurden 
seitens des ZVO geprüft. 
 
Dieser hat im Ergebnis erklärt, dass einer Übernahme der Aufgabe und damit auch der An-
lagen nichts entgegensteht. 
 
Schon aus haushalterischen aber auch gebührenrechtlichen Gründen sollte eine Übertra-
gung der Aufgabe zum Jahresbeginn und nicht unterjährig erfolgen. 
 
Ähnlich wie seinerzeit im Rahmen der Übertragung der Aufgabe der schadlosen Beseitigung 
von Schmutzwasser bedarf es zur wirksamen Übertragung der Gestaltung diverser Verträge 
mit dem ZVO, die dann auch mit Aufsichtsbehörden (Wasserbehörde und Kommunalauf-
sicht) abgestimmt werden müssen. 
 
Eine Übertragung zum 01.01.2023 ist damit schon aus Zeitgründen nicht mehr zu realisieren. 
Eine Übertragung käme dann mit Wirkung zum 01.01.2024 in Betracht. 
 
Der Bau-, Wege-, und Umweltausschuss hat sich in seiner Sitzung am 19.10.2022 umfas-
send mit der Angelegenheit befasst und nach intensiver Diskussion in öffentlicher Sitzung 
einstimmig empfohlen, im Vorwege der noch zu gestaltenden Vertragswerke, die dann einer 
abschließenden Beschlussfassung für die Gemeindevertretung zugeführt werden müssen, 
einen Grundsatzbeschluss zu fassen. 
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Aufgrund der Empfehlung des Bau-, Wege-, und Umweltausschusses ergeht folgender 
 
 
 
Beschluss: 
 
Auf Empfehlung des Bau-, Wege- und Umweltausschusses beschließt die Gemeindevertre-
tung, die Aufgabe der schadlosen Niederschlagswasserbeseitigung auf den Zweckverband 
Ostholstein zum 01.01.2024. Der Bürgermeister wird gebeten, die dazu erforderlichen Ver-
träge auszuarbeiten, mit den zuständigen Behörden abzustimmen und der Gemeindevertre-
tung zur abschließenden Beschlussfassung vorzulegen. 
 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  10: Beratung zum Beitritt und Gründung eines Zweckverbandes zum 

Bau und Betrieb einer Schwimmhalle in der Gemeinde Ostseebad 
Laboe 

 
Der Bürgermeister berichtet über die aktuellsten Entwicklungen und den damit verbundenen 
Fehlbetrag. Dieser müsste durch die im Verband verbleibenden Gemeinden getragen wer-
den. 
Dies ist für die Gemeinde Bendfeld nicht realisierbar.  
 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt im Hinblick auf die aktuell vorgelegten Prognosen zur 
Umlage, den Beschluss vom 23.03.2022 zurückzunehmen und sich nicht an dem Zweckver-
band zum Bau und Betrieb einer Schwimmhalle in der Gemeinde Laboe zu beteiligen. 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  11: Beschlussfassung über die Benutzungsordnung für das Dorfge-

meinschaftshaus 
 
Es wird die Benutzungsordnung durchgesprochen.  
Eine Energiepauschale von 10 Euro/Tag soll erhoben werden. 
 
Krummbek wird es ähnlich machen. Die Restmülltonne soll künftig nicht mehr frei zugänglich 
draußen stehen. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt die Benutzungsordnung für das Dorfgemeinschaftshaus. 
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Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  12: Beratung und Beschlußvorlage GV Bendfeld 23.11.2022 Photovol-

taik-Freiflächenanlagen (FFPVA) in der Gemeinde Bendfeld 
 
Herr Löptin bringt das Thema Photovoltaik-Freiflächenanlagen auf. 
Herr Lage und Herr Löptin waren am 16.11 in Schwartbuck eingeladen und konnten sich dort 
informieren. 
Grundsätzlich liegt die Hoheit bei den Gemeinden. Zur Ausweisung von Flächen müssen 
dann die F- und B-Pläne geändert werden. 
 
Der Wasserbeschaffungsverband möchte im Zuge des Verwaltungsneubaus eine Anlage 
errichten, um unabhängig zu sein. 
 
Es entwickelt sich eine ausgiebige Diskussion in der Gemeindevertretung und zahlreiche 
Argumente werden dargelegt. 
 
Man entschließt sich, das Thema an den Bau- und Wegeausschuss weiterzureichen. 
 
 
Beschluss: 
 
Das Thema Photovoltaik-Freiflächenanlagen wird zur weiteren Beratung und 
Informationsgewinnung an den Bau- und Wegeausschuss weitergereicht. 
 
 

Stimmberechtigte: 9  

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  13: Bekanntgaben und Anfragen 
 
Der Bürgermeister merkt an, dass die Kommunalwahl 2023 ansteht und es werden noch 
diverse Helfer benötigt. Unter anderem ein Wahlvorstand, dieser soll bis zum 17.03.2023 
feststehen. 
 
Die Grundsteinlegung durch den Schulverband ist erfolgt. 
 
Der Telekom Router ist nun abgemeldet. 
 
Ende der Sitzung um 21:20 Uhr 
 
 
 

  gesehen: 

   

Lage Fassmann Sönke Körber 

- Bürgermeister - - Protokollführer - - Amtsdirektor - 
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